

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 147 (2002)
Heft: 10

Rubrik: Revue des revues

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue des revues



■ Cap Alexandre Vautravers

Pour le meilleur et pour le pire...

En marge de Farnborough, le salon de l'aéronautique britannique, plusieurs revues économiques consacrent un éditorial ou un article à l'industrie d'armement. Depuis quelques années, les entreprises s'arrangent pour annoncer en grande pompe les signatures de contrats lors de communiqués officiels qui ponctuent ce genre de salons. L'annonce de tels contrats ayant généralement pour effet de doper la valeur des actions, il n'est pas dénué de sens que les observateurs économiques et financiers s'intéressent à ces périodes privilégiées, surtout dans le contexte actuel des marchés déprimés. Ainsi, le mensuel Jane's publie désormais chaque mois les cours des actions ou des fonds dans le secteur de l'armement.

Un article, paru dans le *Financial Times* du lundi 22 juillet 2002, met en évidence le fossé qui se creuse entre l'industrie aéronautique et de défense américaine et européenne. En effet, si les commandes civiles se réduisent et si, pour la première fois cette année, EADS produira davantage d'appareils que son rival Boeing, les perspectives militaires sont radicalement différentes des deux côtés de l'Atlantique. Le gouvernement Bush et le climat politique issu du 11 septembre dernier ont inauguré une période faste en matière de commandes militaires et d'investissements en recherche & développement. En Europe, rien de tel, car la timidité en matière de défense et la désunion politique induisent des retards dans les grands programmes : *Eurofighter*, *Météor*, *A-400M*. L'Allemagne passe pour le « mauvais élève » des Quinze à cause de ses procédures lentes, l'alliance Fairchild-Dornier s'est terminée par une faillite, alors que la firme britannique Bae Systems a su assurer ses arrières en étant plus présente sur le marché américain.

The Economist, dans son numéro du 20-26 juillet 2002, consacre un cahier entier au secteur de l'armement. On y présente d'abord la transformation des forces armées américaines à la suite du 11 septembre avec, comme toile de fond, les révoltes dans l'armement depuis un peu plus d'un siècle. Plusieurs articles, graphiques et chiffres à l'appui, présentent les principaux investisseurs, vendeurs et acheteurs sur le marché mondial. On présente également les efforts de fusion et de concentration des entreprises américaines. Enfin la prospective s'annonce peu reluisante pour les industriels et les gouvernements européens. Quant à l'avenir en général, il reste beaucoup à faire pour désenclaver le secteur et le faire rejoindre les industries traditionnelles.

Comme chaque trimestre, on trouve les résultats et de nombreuses informations sur l'état des projets français dans la revue *L'Armement*. Le numéro de juin 2002 propose un panorama des industries de défense européennes, par pays évidemment. Bien sûr, le son de cloche est différent de celui des articles évoqués plus haut. On se doute que les industriels français sont bien défendus ; on loue les industries italiennes et espagnoles contre les Allemands et surtout les Anglais. Malgré cette subjectivité attendue, on trouve dans ces pages des résumés et des chiffres extrêmement utiles sur les plus grands fabricants européens.

Le lt-col EMG Daniel Heller, qui vient de publier aux éditions Huber un ouvrage biographique sur Emil Bührle, s'interroge sur le blanchiment d'argent en Suisse. Aujourd'hui, le crime organisé fonctionne comme les grandes entreprises ; ses activités se diversifient, pour s'attacher non seulement aux activités criminelles, mais pour s'étendre à l'immobilier, aux assurances, à l'investissement, voire à la spéculation boursière. On estime que l'argent éma-

nant de sources suspectes représente entre 2 et 5 % du PIB, soit entre 590 et 1500 milliards de dollars à travers le monde. En Suisse, pour un PIB de 404,4 milliards (2000), les annonces faites au Money Laundering Reporting Office Switzerland (MROS) représentent 1374 millions en 1999, 655 millions en 2000 et 2728 millions en 2001. Les lois helvétiques sont parmi les plus sévères au monde, mais les preuves sont difficiles à établir, les procédures longues et les instances fédérales dépassées. La bonne volonté de la Suisse en matière de lutte contre le crime organisé et le blanchiment d'argent sont nécessaires, si l'on veut que le secret bancaire puisse être conservé. (*Schweizer Soldat* N° 6, 2002).

Suisse orientale

Schweizer Soldat, dans son numéro de juillet/août 2002, propose un intéressant aperçu de l'est de la Suisse. Le colonel Fässler présente un dossier sur l'histoire et la culture du canton d'Appenzell R.I., qui complète plusieurs articles thématiques sur la place d'armes d'Herisau ou la bataille du Stoss près d'Altstätten en 1405. Un article du colonel Hungerbühler fournit une vue d'ensemble des monuments et musées militaires des cantons de Soleure, Bâle ville et Bâle campagne.

Le col EMG Stadlin présente les différentes associations qui œuvrent pour la conservation et l'ouverture au public d'ouvrages ou de fortifications. Des renseignements peuvent être trouvés sur le site www.fort.ch (ASMZ N° 7/8, 2002).

Revue du génie

La revue des officiers du génie, *Technische Mitteilungen für Genietruppen*, dans sa 67^e année, est parue pour la dernière fois en février 2002. La restructuration des formations du génie avec Armée XXI, leur regroupement au sein d'une brigade d'application, qui comptera également les troupes de sauvetage et les troupes de protection ABC, implique un changement de nom. La nouvelle revue s'appelle désormais *Bauen & Retten*.

TM (2/2002) décrit l'ordre de bataille et les missions des formations du génie dans l'Armée XXI:

bataillons de sapeurs de chars, du génie ou de pontonniers, compagnies d'ingénieurs, de catastrophe, de construction, d'aviation ou de chemin de fer. Fusion éditoriale oblige, les troupes de sauvetage et de protection ABC sont également présentées.

Paysage médiatique

Le nombre de revues militaires françaises se réduit d'année en année. Durant les années 1980, la mort de plusieurs revues de qualité, *Défense et Armement Héraclès (DAH)*, *Revue Internationale de Défense (RID)*, *Armée & Défense* et *Carnets de Vol*, n'a plus guère laissé que des publications officielles.

Il reste aujourd'hui trois périodiques de qualité, financés par l'Etat français: *Défense nationale*, revue stratégique et diplomatique, *L'Armement*, revue officielle de la Délégation générale de l'armement (DGA) et la *Revue historique des armées (RHA)*. A côté, on trouve des magazines plus accessibles, des armées de Terre, de l'Air et de la Marine; ainsi qu'*Armée et Défense*, la revue des officiers de réserve.

Heureusement, depuis quelques années la presse libre renaît, sous des formes inattendues. De nombreux périodiques sont consacrés à la Première ou à la Seconde Guerre mondiale (*Première Guerre mondiale, 39/45*), sans compter celles qui traitent de la période napoléonienne ou du Moyen Age. On trouve également plusieurs périodiques consacrés à l'aviation (*Air Fan*) ou au modélisme. Le magazine *Raids*, lancé au début des années 1980 et consacré surtout aux troupes d'élites, s'est étoffé récemment d'une rubrique « Actualités/géopolitique » ainsi que d'un cahier consacré aux armements et équipements modernes.

Enfin, un nouveau mensuel est sorti de presse cette année, *L'art de la guerre*, une revue de polémologie. On y trouve des articles qui concernent l'histoire, la stratégie et la tactique, cela par-delà les frontières. Cet outil de vulgarisation richement illustré, il nous a paru intéressant de le mentionner, car ses éditeurs accueillent volontiers des contributions.

A. V.